

PRECIOS DE SUSCRICION

Table with subscription rates: MADRID: un mes... 4 reales; PROVINCIAS: trimestre adelantado... 20; Por conducto de los corresponsales... 24; ULTRAMAR Y EXTRANJERO: trimestre... 70; SEMESTRE... 120.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA. POLÍTICO, LITERARIO Y DE NOTICIAS

CONDICIONES DE SUSCRICION

Para hacer la suscripcion, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA. Tambien se hacen por medio de los corresponsales de este periódico, que lo son los de la Biblioteca selecta de autores españoles, y en las principales librerías de España.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Ja-cometretzo, numeros 7 y 9, principal.

SABADO 29 DE MARZO DE 1873.

MADRID.

AÑO TERCERO.—NÚMERO 619.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE "LA PRENSA"

BILBAO 25 de Marzo.

Señor director de LA PRENSA: Muy señor mío: Desde el día 6 que no circulan los trenes, y como puede Vd. suponer, esto perjudica grandemente al comercio. Las tropas se han retirado de las estaciones y sería una imprudencia exponer las vidas de los viajeros y conductores de los trenes. Como si no fuese bastante, los cabeceillas Chuchurru y Cecilio del Campo, han cortado el camino de hierro de Freato. Esta vía, que tiene 7 kilómetros y un movimiento diario de 1.500 toneladas, pertenece a la provincia y es explotada por la diputación.

Transportaba miles de toneladas de mineral de hierro, destinado al gran número de buques franceses e ingleses que hacen de Bilbao, uno de los puertos más comerciales de España. Ya han logrado lo que indiqué sucedería; esto es, que quedarán sin jornal miles de obreros y que los altos hornos de Inglaterra y Francia no tengan qué fundir. Aquí tiene Vd. las consecuencias de una guerra estúpida que encuentra sostenedores en dichas dos naciones y contra la que el Gobierno nada hace para acabarla como no sea un medio, el de disolver el ejército y hacer saltar el puente de un camino de hierro, calificando este hecho de medida extratégica; pero habrá medio de justificar el acto de bandolerismo que se comete destruyendo un camino de hierro minero que no puede servir para el transporte de tropas? En fin señor director, si el Gobierno no se apresura a tomar medidas eficaces para la persecucion del carlismo, el hambre hará que los jornaleros se unan con las partidas levantadas, y Dios sabe cuáles serán las consecuencias.

Con respecto a la accion de Monreal no quiero hablar, porque parece que se quiere a toda costa aumentar las facciones en lugar de extinguirlas. El coronel Tbarreta que murió en ella ha sido sentido por cuantos le conocian, y era considerado como uno de los oficiales del ejército más pundonoroso, y como nacido en Puenteerrabia era querido y estimado en todas las provincias hermanas.

Los republicanos gritaban antes contra la empleomania; decian que imperaba el favoritismo en las oficinas del Estado; que los gastos eran fabulosos, y ahora resulta que en vez de disminuir, éstos aumentan y asaltan los destinos públicos como nunca se había visto, y ya empiezan a amenazar a todas las clases sociales. Veremos en lo que viene a parar esta marimoreña.

El corresponsal.

GERONA 25 de Marzo.

Señor director de LA PRENSA: Muy señor mío y de mi mayor afecto: tomo la pluma para decirle que esta provincia se halla completamente dominada por los carlistas en su mayor parte y por los republicanos federales intrasigentes por otra, y aunque estos últimos aparentan obedecer al Gobierno, lo cierto es que no es así, y al paso que llevamos los contribuyentes que no abandonen el país se unirán a los carlistas como está sucediendo ya de un modo alarmante.

La persecucion a los carlistas solo existe en los periódicos, pues hacen cuanto les acomoda, recibiendo de la frontera francesa, armas, municiones, vestuarios, caballos y cuanto necesitan sin obstáculo alguno. Están esperando el desembarque de tres ó cuatro cañones de montaña, que compraron en Saint-Etienne, y que se hallan en Cete ó Portvendres hace unos dias.

En un punto de la frontera, la policia francesa ha apresado unos dos mil fusiles Remington, al parecer, aunque suponen otros sean Chassepots y esta aprehension se debe a cierto desacuerdo entre el asegurador y los portadores de los mismos, habiendo estos por despecho hecho entrega a la autoridad francesa de las referidas armas, y por consiguiente la policia no tuvo mas remedio que apresarlas faltando quizás a la consigna que tenían, pues así debe suponerse cuando los aduaneros y autoridades francesas, solo tienen vista para detener a las fuerzas armadas que pasan la frontera hacia Francia; pero no cuando entran en España.

En Perpiñan hay establecido un comité carlista compuesto de nueve personas, una de ellas de nuestra provincia de Gerona, y trabajan con una actividad digna de mejor causa, tanto mas, cuando cuentan con el apoyo moral y material del partido legitimista francés y de quienes... no debieran dársele si los tratados internacionales fueran una realidad.

Se teme que Olot sufra un nuevo sitio de parte de los carlistas, porque lo que es bloque casi le tenemos en todas partes.

La tropa sigue muy indisciplinada; los jefes no tienen confianza en ellas y esto acaba por hacer imposible hasta un conato de persecucion a los carlistas.

Oír V. hablar mucho, señor director, de batallones de francos, de voluntarios de la república, de preparativos para acabar con las facciones; pues bien, debe V. oír esto como quien oye llover. El entusiasmo le tiene cada uno en las calles de su pueblo, dando vivas y músicas con los cuales asustan a las personas pacíficas; ahora lo que es salir a campaña la cosa cambia de aspecto.

Los federales no han cejado hasta obtener la orden para desarmar a los ciudadanos honrados que lo estaban, a quienes les llamaban cañameres, pero fuesen cañameres ó pulpos, eran una garantía del orden en la provincia y el gran obstáculo que tenían los carlistas para aumentar sus filas y dominar el país.

sultados desagradables, tanto por este lado como por otro que me callo, pero que está relacionado con grandes trabajos que se hacen en todo el litoral del Principado, Valencia y Andalucía.

El señor gobernador civil está asediado por los federales intrasigentes, no dejándole obrar según sus deseos; pero no puede romper con ellos y por lo tanto no le queda mas remedio que el de someterse a las circunstancias.

Ultima hora. Hostalrich sitiado y atacado por los carlistas.

El corresponsal.

HENDAYA 26 de Marzo.

Señor director de LA PRENSA: Me consta de un modo positivo que dentro de muy breves dias desembarcarán en las costas cantábricas unas cuantas piezas de montaña y unos tres mil fusiles.

La policia francesa, por aquello de hacer que hacemos, se ha apoderado de 25,000 cartuchos Remington; una parte de ellos se hallaban en casa de un armero de Bayona, y la otra, hasta el total, en la estacion de aquella ciudad. Dichos cartuchos eran completamente inútiles y rechazados ya por los carlistas, como lo hicieron tambien con una partida de cartuchos de Oyaminta, que resultaron ser de pólvora de la más inútil, por lo que habiendo intentado con ellos hacer saltar algunos puentes, dieron resultados negativos.

No se entibia el entusiasmo belicoso de los carlistas; trabábase con un ahínco y actividad nunca vistos. Habrá disidencias entre ellos; pero cuando se trata de combatir a los liberales, todos son unos; creen que llegarán a conquistar el país a pura fuerza, y por lo que veo no desperdician ripio cuando se trata de cosa que consideran útil a su causa, y en prueba de ello diré a usted que ya se han puesto de acuerdo hasta con los que formaron el tratado de Amorevieta, a quienes tenían excomulgados; pero la excomunion ha sido levantada.

Los carlistas, siguiendo el consejo dado por una persona importante del partido legitimista-francés, han hecho correr la voz de que D. Carlos había salido para Ginebra, y puden asegurar que es una estratagemma, puesto que D. Carlos sigue en esta frontera a ciencia y paciencia de quienes debian evitarlo.

Todos los franceses están contentísimos, creyendo ya una cosa positiva el convenio de los carlistas con la compañía del ferro-carril del Norte, pues les dolía que la emigracion de personas procedentes de España tomasen el camino de Portugal, y así, con dicho arreglo, la vía ferrea funcionará, y se vendrán a la frontera francesa, máxime cuando propalan los rumores de que Portugal ya es teatro de grandes acontecimientos revolucionarios. La intencion es conocida.

Anteanoche atravesaron la playa del Bidassoi, desde esta a Puenteerrabia, 250 carlistas armados, procedentes de los pueblos de Libourne y Urrugne, y de un momento a otro se espera el pase de otra partida.

Nada más puedo decir por hoy.

El corresponsal.

SAN JUAN DE LUZ 26 de Marzo.

Señor director de LA PRENSA: El vapor la Union-Bayonnaise ha naufragado en la embocadura de este puerto.

La inmigracion española continua aumentando cada dia más y más; unos se dirigen a Burdeos para irse a Buenos-Aires y Montevideo, y los más, que abandonan la Peninsula a causa de la intranquilidad que reina en ella, llenan esta frontera hasta el punto que parece nos hallamos en la estacion de los baños, que no se encuentra habitacion alguna que alquilar.

Entre las muchas familias que han llegado, contamos la del ex-gobernador de San Sebastian, y ya que de esta ciudad hablamos diré una cosa que se cuenta en todos los círculos y es la siguiente:

En dicha ciudad se han llevado a cabo muchas prisiones de partidarios de D. Carlos, que se habían introducido al parecer en ella para facilitar una sorpresa y consiguiente entrada de sus correligionarios armados, para establecer el centro de operaciones de las provincias vascas. Todos los presos sin duda alguna no son culpables; pero para cojer a los que lo son, se ha recurrido a un medio parecido al del rey Herodes, y hállanse presas cuantas personas son conocidas por sus opiniones carlistas y que se hallaban en la ciudad el dia de la alarma.

Un destacamento del 14 regimiento de cazadores que se hallaba en acecho, ha pasado a Bayona para vigilar la frontera, esto es, para desarmar a los que entran de España armados ó con contrabando.

El Tercero sigue en estas cercanías rodeado de gran número de personas legitimistas y muy obsequiado por las personas más distinguidas del departamento, pudiendo asegurarse sean cuales sean las órdenes del gobierno para aljar a D. Carlos de la frontera, serán siempre infructuosas porque el apoyo con que cuenta es tal, que hace imposible el cumplimiento de ellas a las autoridades, no diciendo más detalles sobre el particular por que me vería obligado a entrar en el terreno de citar nombres y ya conoce Vd. que es escabroso.

Como estamos acostumbrados a ver cuando meños exagerados los partes oficiales de los jefes de las columnas que persiguen a los carlistas, resulta que aquí se cree más los triunfos de los faciosos que cuanto se diga en contrario, y estos dias están llenos de gozo, asegurando que Cabrera se pondrá al frente del levantamiento carlista a mediados de Abril, cuya noticia pongo en cuarentena porque tengo motivos para no creerla.

Van ustedes a ser visitados muy luego por Alfredo Nacquet, Julio Valés, Combalá, Cluseret y algunos otros

comunista; pues los rojos de aquí dicen que la república no tiene razon de ser sino en estado de combustion en manos de los rojos.

Los franceses todos dicen que si los Sres. Figueras, Castelar y Pi y Margall se niegan a aprobar el convenio hecho entre la compañía del ferro-carril del Norte y el comandante general carlista de Guipúzcoa, entonces todos, hasta los Gambettistas y los rojos se declararán contra el Gobierno español, y sobre todo, contra los señores citados, cuyos compromisos les obligan moralmente a hacer lo que conviene a la república francesa con la que están enlazados.

Circula el rumor de que Dorregaray ha batido una columna republicana en los cerros de Navarra, y que la de Castañon ha salido de Irun para ir a ocupar las aduanas de Dancharinea y de Valcarlos; pero sorprendida por el cabeceilla Martínez cerca de Urdax, se ha visto obligada a retroceder.

Veremos lo que hay de verdad en este rumor que es de procedencia carlista.

Al terminar esta me dicen que la columna republicana del coronel Castañon, de que hablo en el párrafo anterior, salió de San Sebastian para dirigirse por Vera y Elizondo sobre Pamplona, y se ha visto obligada a retroceder apresuradamente de Elizondo sobre Urdax por habersele presentado las fuerzas reunidas de Rada y Ozeariz. Al acercarse a Dancharinea hizo fuego contra un destacamento francés tomándole por una partida carlista. A consecuencia de este desgraciado incidente las tropas que se hallaban en esta se han dirigido hacia la frontera. Esto dice una carta que me acaban de leer.

Suyo afectísimo.

El corresponsal.

SECCION EDITORIAL.

UNION Y FÉ.

Coincidiendo con nuestro artículo de ayer en que recomendábamos la necesidad de estrechar los lazos entre los partidos conservadores, para poder resistir la avalancha que amenaza a las fuerzas vivas del país y a ciertas clases en particular, publica otro El Eco de España en el que, después de hacer un prolijo análisis de la triste situación que atravesamos, consigna las bases en que debiera descansar la coalicion que necesariamente tendrán que formar todos los que desean contribuir a la conservación de los intereses generales de la sociedad.

Las bases propuestas por el Eco son las mismas que han servido de fórmula a los conservadores franceses para agruparse y constituir un gran elemento con que contrarrestar y combatir en las futuras elecciones al avanzado radicalismo, y en España tambien pudieran servir para aunar en un centro comun a los conservadores de todas las procedencias, y aprestarse para luchar en unas elecciones que se han de verificar un año antes y en diferentes condiciones que las que tendrán lugar en la república vecina.

El Eco cree necesario para la consecucion del fin a que aspiran cuantos comprenden la conveniencia de la fraternidad que en estos momentos debe unir a todos los que sean verdaderamente conservadores:

Primero: Que celebre una reunion general cada uno de los grupos en que están divididos los conservadores de todos los matices.

Segundo: Que se nombre una comision de cada uno de estos círculos con amplios poderes para formular un plan y un sistema de organizacion conservadora.

Tercero: Cotizarse y gastar siquiera como uno para salvar como cincuenta.

La Epoca, El Puente de Alcolea y otros diarios de la noche aceptan el pensamiento y reconocen lo útil que sería su realizacion, así como nosotros tambien lo aceptamos porque creemos firmemente que es necesario hacer algo, impulsar a esas clases, de suyo apáticas y abandonadas, a que salgan del letargo en que yacen y comprendan cuales son los deberes que tienen que cumplir si desean evitar los males que algun dia pudieran pesar sobre ellas.

Es una vergüenza, dice el colega, ver cómo el infeliz obrero abona dos cuartos, un real ó una peseta para alimentar a la Internacional, y con ella todos los medios de propagar doctrinas nocivas para la sociedad, y los ricos y los poderosos no se prestan ni aun a pagar 10 reales para alimentar y sostener sus periódicos, que los defienden con tanta bizarría.

La organizacion anti-revolucionaria cuesta dinero. Las elecciones cuestan dinero, no para sobornar, pues para ello no habria tesoros, sino para mil cosas accesorias. La propaganda cuesta dinero, y el hacer orden cuesta mucho dinero, aunque no tanto como hacer el desorden.

El que diga otra cosa, el que crea otra cosa, el que piense otra cosa, es un egoísta impenitente, ó no entienda una palabra de estos asuntos. Nosotros nos hemos propuesto decir la verdad a los amigos y a los adversarios. Haremos y hemos hecho como el que más; pesi no se adopta una conducta que nos lleve a un resul-

tado, tomaremos por nuestra cuenta la determinacion que nos conenga.

En ciertas ocasiones es prudente esperar, a condicion de esperar algo bueno; pero aquí ya sabemos a dónde vamos, y esperar por esperar, esperar por irresolucion y por egoísmo, a falta de buen sentido y de valor para emprender una marcha determinada, es el peor de todos los partidos y el más seguro de todos los peligros.

Así se expresa el Eco de España al terminar el artículo que dedica a las clases conservadoras, y por cierto no le falta razon al culparlas de su abandono y al echarles en cara su falta de liberalidad.

Ante el peligro comun deben aprestarse a la lucha legal, deben salir del indiferentismo que siempre les ha dominado y estamos persuadidos que de este modo comprenderán sus adversarios que no impunemente puede conseguirse la ruina de los intereses mas caros de la patria y la destruccion de todo cuanto constituye el baluarte mas firme de la sociedad española.

¿SERAN RADICALES?

Segun noticias de un periódico de la noche, completamente de acuerdo con nuestros informes, e están practicando gestiones por algunos elementos liberales independientes para que hombres que siempre han atendido mas al bien general de la patria que al de los partidos, demuestran por algun acto público su propósito de ayudar al partido republicano, para fundir en una sola agrupacion muchos elementos dispersos de otras.

Sin que nosotros pretendamos disminuir en lo más mínimo el mérito de tan laudables propósitos, encontramos hoy algo de precipitado é irreflexivo en esas gestiones, porque, segun los indicios, no existe en todos los ministros republicanos un perfecto acuerdo respecto a miras políticas, y conveniencia que antes de que los liberales independientes que solo al bien de la patria aspiran, llevasen a efecto un acto público en favor del partido republicano, se supiese la tendencia que dominaba en los hombres del Gobierno.

Y no se nos diga que las opiniones individuales de los ministros importan poco para el caso, toda vez que las Constituyentes son las que han de fallar sin apelacion, proclamando la forma de gobierno que consideren más conveniente para el país; no, no es indiferente saber primero si el ministerio se decidirá por la república conservadora, federal en el nombre y unitaria en la esencia, que se dice quiere el Sr. Castelar; ó por la federal krausista que prohija el Sr. Salmeron, ó por la federacion que intentan imponernos los catalanes y que parece apoyan los Sres. Figueras y Pi. Mientras en el Gabinete no haya unidad de tendencias y de miras políticas no es prudente, ni aun por parte de los más simpáticos a la república, verificar acto ostensible ninguno que no esté relacionado única y exclusivamente con el ejercicio del derecho electoral y con la libertad del sufragio, á menos que se trate por los liberales independientes a que nos referimos, de formar una coalicion republicana en determinado sentido, en cuyo propósito encontraríamos tambien algo de imprecendente y violento.

Hoy por hoy, digase lo que se quiera, la república no está hecha y cualquier manifestacion, cualquier acto público en sentido republicano ha de ser con el ministerio ó contra el ministerio.

Y se nos ocurre preguntar, ¿con qué ministros ó contra qué ministros?

Después de todo la república, como ha dicho el señor Castelar en el Congreso dirigiendo su autorizada palabra al pueblo.

«No puede abrigar en este período espectante, mas temor formal que el que puedan originarle las temeridades y las impacencias de los republicanos.»

Y no queremos suponer a los novísimos republicanos ni temerarios, ni impacientes.

En contestacion, sin duda, a la pregunta que no ha muchos dias dirijimos referente al estado de la causa seguida contra los asesinos del general Prim, dice anoche La Correspondencia que la referida causa se halla aun en sumario y que segun todas las muestras tardará bastante tiempo en poderse elevar a plenario.

Esta famosa causa parece destinada a desmentir aquel antiguo refrán: «No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.»

Han asegurado a El Debate que en la presidencia del Consejo han sido declarados cesantes todos los empleados de tiempos del Sr. Ruiz Zorrilla, siendo

sustituídos tres de ellos por otros tantos recomendados del Sr. Rubau Donadeu, que serán acaso los números tales y cuales de Figueras.

Estos rojos nos van saliendo muy desprendidos, muy desinteresados y muy patriotas.

Ayer ha publicado *La Iberia* este espeluznante suelto:

«Cuando creíamos despejado por una parte el horizonte político, recibimos una noticia que nos causa vivísima sensación, y que ha caído sobre nosotros con todo el peso de la mayor y más sensible de las desgracias. Tanta gravedad afecta, que, de ser cierta, ha de conmover al país de tal suerte, que quizás abra un nuevo y el más doloroso período de nuestra historia moderna. No podemos ser más explícitos por hoy; y ¡quiera Dios que mañana no tengamos que serlo! pues si la noticia se confirmara, España habría recibido una herida profundísima.»

Como era natural, la terrible incógnita que parece envolver las líneas precedentes, dió lugar á multitud de comentarios sobre una noticia que el colega se ha callado, no sabemos por qué, pues la duda y el sobresalto son á veces más perjudiciales que la realidad de la cosa.

En la Bolsa y en los círculos políticos se ha dicho que la noticia se refiere á la nota colectiva que se ha anunciado se firmaba en Londres por los representantes de todas las potencias de Europa, sobre la situación de España.

Los ministerios negaban fuese cierto tal rumor, del cual hablan ya algunos periódicos de París.

Se ha dicho, por los noticieros alarmantes, de malas noticias en sentido separatista recibidas de Baleares, además de las de Canarias.

También se ha asegurado, por los que presumen de mejor informados, que *La Iberia* quiere hablar de una escuadra prusiana que se dirige ó que ha llegado á las aguas de Cuba con el objeto de tomar esta isla bajo su protectorado.

Ninguno de estos rumores puede ser tomado en serio, porque, como no hay datos fidedignos, todos obedecen á cálculos más ó menos aventurados.

Reservamos, pues, los comentarios que se nos ocurren á las diferentes versiones, hasta ver si hoy *La Iberia* se digna descifrar el aterrador problema por ella presentado.

Llamamos la atención del señor ministro de la Gobernación sobre la remoción de ayuntamientos que se está verificando en la provincia de Granada, en algunos de los cuales han sido nombrados alcaldes, individuos de antecedentes sospechosos y que están incapacitados por la ley para desempeñar tales cargos.

El Diario de Barcelona dice, refiriéndose á *La Independencia*, periódico republicano de aquella capital, que en el ataque de San Cristóbal el brigadier Martínez Campos fué el primero que mandó tocar retirada hácia Ripoll.

Desearíamos se nos dijera si es cierto que el gobernador de Sevilla, en lugar de dar posesión á un empleado, llamado Corona, de los nuevamente nombrados, se ha visto en la precisión de ponerlo á disposición de un juez de aquella capital, por quien estaba mandado detener.

Mucho cuidado Sr. Pi, porque nunca hemos creído que los republicanos se parecían á los radicales, á aquellos señores que dieron destinos á escapados de presidio, licenciados de ídem *et sic de ceteris*.

Ayer han celebrado Consejo los ministros, para seguir ocupándose de la cuestión de orden público y nombramientos de mandos militares. El presidente del Poder ejecutivo ha buscado la fórmula para evitar la crisis y sus consecuencias, si algún ministro dimita, él se encarga á interinamente del ministerio que vaque, de este modo á merced que el desacuerdo cunda entre el ministerio y se vayan dimitiendo carteras podrá llegar el Sr. Figueras á ministro universal.

Hé aquí explicado el por qué no daba importancia al nombramiento de la comisión permanente de la Asamblea.

La junta directiva del disuelto cuerpo de artillería ha mandado ayer un telegrama á sus compañeros de Cuba y Puerto Rico, para que permanezcan en sus puestos, porque allí no se ventilan intereses mezquinos de partido y si la honra é integridad de la patria.

Tal proceder es el que corresponde á los que saben obrar como leales y cumplidos caballeros.

El Sr. Olózaga, ha dimitido seria, formal y de una manera irrevocable, la embajada de París. La patria está de luto, los carlistas de enhorabuena y la república de pésame. Dentro de breves días el Sr. Olózaga llegará á Madrid.

Por el ministerio de Estado se ha expedido pasaporte para el extranjero al Sr. D. José Olózaga.

Han transcurrido dos días y no hemos visto confirmado el suceso fausto que los carlistas anunciaban para su causa. Siempre creímos que era un reclamo y una de tantas ilusorias esperanzas que constantemente regalan á sus abonados.

Ayer eran escasas las noticias recibidas en los centros oficiales, sobre la insurrección carlista.

Leemos en *La Regeneración*: «Hoy un intransigente federal aseguraba que su voluntad dependía de la existencia del Gobierno, y que su voluntad era que sucumbiese dentro de ocho días.» Corto es el plazo.

El Correo de las Antillas aconseja á nuestros hermanos de Ultramar que vayan unidos á las urnas y acierten con su elección á matar de un solo golpe al tiburisterismo armado en las trochas y solapado en las ciudades de allende y aquende los mares.

La isla de Cuba, tomando por base la ley votada para Puerto Rico, y con las variaciones convenientes, adoptándola con su siempre probado patriotismo, y yendo á las urnas como un solo hombre, á fin de que en las futuras Cortes Constituyentes la integridad nacional se salve, daría una prueba más de que en la gran Antilla sigue prevaleciendo ese patriotismo en que pudiera aprenderse mucho por acá.

Resistan nuestros hermanos con energía todas las sugerencias que se hagan para dividirlos; su interés es uno solo, y uniforme debe ser la actitud. Así serán fuertes y se salvarán, porque defienden, como nosotros, una causa grande y patriótica que Dios no puede abandonar, como muy bien dice *La Epoca*.

Circulan noticias graves de Cuba y Puerto Rico. Parece, con referencia á un telegrama de la Habana, recibido en Francia hace dos días, que aunque en la Habana y Puerto Rico había tranquilidad material, la situación de nuestras Antillas era poco satisfactoria.

El telegrama dice que en ambas Islas había muchos incendios en los ingenios, que el cambio sobre Londres estaba á 43, y el premio del oro á 27 por 100.

El gobierno no sabe nada oficialmente sobre estas noticias, que desgraciadamente creemos sean exactas, pues el conducto por donde se han recibido es digno del mas completo crédito.

Si tan desagradables nuevas se confirman, el radicalismo, solo el radicalismo es el responsable de tantos males.

¡Caiga sobre él la maldición de la patria!

Apesar de cuanto digan los periódicos extranjeros, D. Carlos siete no ha salido de Francia.

Fijense nuestros lectores en las interesantes cartas que en otro lugar publicamos y en ellas verán la justificación de nuestra negativa.

D. Amadeo, en su entrevista con su padre en el Palacio Pitti de Florencia, dice *La Política Europea*, ha rehusado el mando de una división militar que el rey Victor Manuel le proponía. D. Amadeo parece estar muy afectado y se le atribuyen estas palabras:

«Mis enemigos de España me han dejado por lo menos el recuerdo de su enemistad franca: los que se decían mis amigos, me han engañado y me repugnan.»

Si el duque de Aosta hubiera hecho caso de los consejos que oportunamente le dieron, no tendrían hoy que repugnarle las traiciones de los radicales ó cartagineses de la revolución.

Oigamos al *Diario Español*:

«La causa sobre el conato de regicidio en la noche del 17 de julio del año último, vulgarmente llamada *la farsa de la calle del Arenal*, ha sido ya sentenciada por el juez de primera instancia; pero ningún periódico noticiero nos ha dicho hasta ahora cuál ha sido la sentencia, ni qué pena se ha impuesto á los principales acusados de ella.

En cambio, ahora nos dicen que de un día á otro pasará en consulta á la Audiencia; pero siguen guardando silencio sobre el fallo en la misma dictado. ¡Luz! ¡luz! pide el público, aunque la luz mate á Mata.»

Nos parece que la luz no se hará, porque hay asuntos que son muy oscuros.

CRÓNICA GENERAL.

La *Gaceta* publica ayer las siguientes noticias relativas al movimiento carlista:

Cataluña.—En la madrugada de ayer fué atacado el castillo de Hostalrich por una facción carlista, cuya fuerza y cabecilla no pudo averiguarse á causa de la hora, siendo rechazado el enemigo por el destacamento que guarnece dicho punto. Practicado un reconocimiento tan luego como amaneció, solo se encontraron algunas municiones. Ignóranse las bajas que se hayan causado á la facción; más por nuestra parte nemos tenido un muerto.

Provincias Vascongadas.—Los carlistas atacaron al tren expres cerca de Legaspia; resultando, según se asegura por referencia, dos soldados heridos y dos carlistas también heridos.

La columna Castañón alcanzó ayer en las ventas de

Arreiz á la avanzada de la partida que manda el cura de Gierindain, haciéndole un muerto y ocho prisioneros, y cogiendo varias armas y efectos.

Por decreto publicado ayer se traslada á D. Francisco Salva, fiscal de la Audiencia de Cáceres, á igual plaza vacante en la de Albacete.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha acordado que se consideren relevados los jueces de primera instancia que estén nombrados ó en adelante se nombren de la obligación de presentarse en las respectivas audiencias antes de tomar posesión de sus cargos, y que, recibidos por los presidentes los nombramientos de jueces y acordado que sea su cumplimiento, se mande dar la oportuna posesión á los interesados.

También aparece ayer en la *Gaceta* el decreto admitiendo la dimisión á D. José Peris y Valero del cargo de director general de beneficencia, sanidad y establecimientos penales.

Por decretos del ministerio de Ultramar se nombra secretario del gobierno superior civil de la isla de Puerto Rico, á D. Gerónimo San Juan de Santa Cruz, administrador de Hacienda pública de Manila en las islas Filipinas; declarando cesante á D. Manuel Alvarez y Cuervo, ordenador general de pagos de las islas Filipinas; nombrando para este cargo á D. Ramon Rodriguez de Rivero; declarando cesante á D. José Codevilla y de la Corte, tesorero general de Hacienda de dichas islas, y nombrando para reemplazarle á D. Froilan Noguero, ex-diputado á Cortes.

El ministerio de Fomento ha resuelto en orden de 24 del actual declarar que, como complemento á lo prescrito en la real orden de 22 de Abril de 1835, se entienda que las compañías de caminos de hierro deben ser consideradas como una sola empresa para todos los efectos de la contratación en materias de transportes, sin perjuicio de las acciones que puedan corresponder á las respectivas compañías por consecuencia de las bases de la combinación.

Por el ministerio de Fomento se ha pasado una circular excitando el celo de los ayuntamientos y propietarios de terrenos de regadío, donde no haya establecidos sindicatos y jurados de riego, á que lo verifiquen con arreglo á las disposiciones de la ley.

Una correspondencia de Génova dice que D. Carlos ha vuelto á Suiza, acompañado de los oficiales Iglesias, Zuluaga y Cono. Los carlistas que pasan por bien informados, niegan la exactitud de esta noticia, pero no niegan que ha estado en París al mismo tiempo que Cabrera.

Han comenzado las divisiones en la prensa de la isla de Cuba, lo cual es sensible allí donde se necesita que todos los españoles permanezcan unidos como un solo hombre para combatir á los insurrectos.

Parece que el Gobierno está decidido, caso de surgir una crisis, ya poco probable, antes de la reunión de las Constituyentes, á que no entren en el Gobierno nuevos individuos.

Si algunos dimitieran del despacho de sus departamentos, los demás irían recogiendo las carteras abandonadas.

Durante el último mes de Febrero han muerto en Madrid 1.183 personas. Mil quinientos de muerte natural, 59 de enfermedades contagiosas, 87 de muerte repentina, 11 de muerte violenta y 19 de vejez.

En la reunión que celebró el domingo la liga de contribuyentes de Cádiz, se dió cuenta de una carta del ministro de Hacienda acusando recibo de la exposición pidiendo que se diese publicidad á las operaciones del Tesoro, en la que el Sr. Tutau aceptaba la idea como justa y decía proponerse satisfacer los deseos de los contribuyentes gaditanos.

Dice *El Porvenir* de Sevilla, que citados los principales vecinos de aquella ciudad al salón de la diputación provincial, bajo la presidencia del señor gobernador civil D. Francisco de P. Castillo, han acordado celebrar las funciones de Semana Santa con la solemnidad que tanta nombradía le ha merecido á la ciudad mariana.

Toda la prensa de Barcelona se ocupa de las ocurrencias de Sans, de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores. Difieren los pormenores en la esencia de los que hemos dado, especialmente en lo que se refiere á la actitud de las turbas que atacaron á los presos.

Hé aquí como cuenta el hecho uno de dichos colegas: «Anteayer una ronda de fuerza ciudadana de la vecina villa de Sans, se apoderó de ocho ladrones al ir á perpetrar un robo en la casa conocida por «Mare de Deus», cercana á la estación del ferrocarril. Entre los ladrones había una mujer y un municipal de esta ciudad, llamado Ferrer y conocido por sus antecedentes nada recomendables, el cual llevaba una escalera de cuerda, que le ocupó la fuerza ciudadana. El juez municipal de aquella población instruyó las primeras diligencias y ordenó que la fuerza ciudadana los trasladara á las cárceles nacionales de esta ciudad, como en efecto lo verificaron ayer tarde, saliendo de aquella villa á las dos y media.

Ya desde los primeros momentos que salieron de Sans se les unió un grupo de paisanos que á los gritos de ¡matarles! ¡matarles! siguieron á los presos, engrosando de una manera imponente, y pudiendo á duras penas contener la fuerza ciudadana á los más audaces que habían comenzado á tirarles piedras.

Al llegar al hotel de San Antonio la fuerza ciudadana no pudo contener ya la exaltación creciente del pueblo, sin embargo de hacer frente con la mayor energía. Instantáneamente se vieron arrollados por el pueblo, y los presos que eran conducidos atados de dos en dos, fueron arrebatados violentamente trabándose una encarnizada cuanto desesperada lucha, de la cual resultaron cuatro ladrones muertos en el acto, que fue-

ron trasladados al hospital en un carro de carbon custodiado por dos guardias municipales de á caballo y un peloton de fuerza ciudadana. Otro de los ladrones mal herido, murió pocos momentos despues de haber sido trasladado á dicho asilo en una camilla, y los tres restantes mal heridos tambien fueron conducidos por los alcaldes ciudadanos Buxó y Torner y el concejal ciudadano Pons que habian acudido al lugar del siniestro, á las cárceles nacionales, pudiendo á duras penas contener al pueblo que querian acabar con los tres que quedaban con vida y que se fingieron muertos en los primeros momentos de lucha.

Además hay que deplorar cuatro heridos de la fuerza ciudadana que los conducía; tres de los cuales lo están por las pedradas que recibieron al contener al pueblo, y el último de un balazo en la pierna, de alguna consideración, recibido á causa de haberse opuesto heroicamente á que el pueblo se tomara la justicia por su mano.

Se nos olvidaba consignar que la mujer presa con los ladrones y que se supone esposa del municipal, que es otro de los muertos, recibió una tremenda herida en la cabeza, que hace temer por su vida y que la recibió, según algunos, al pretender romper las cuerdas de los presos con unas tijeras que llevaba.

Escritas las anteriores líneas, se nos dice que el pueblo mató á uno de los ladrones que habia logrado escaparse á consecuencia de haber roto la mujer las ligaduras que le sujetaban, y que esta fué la señal del ataque á los demás.»

En *La Política Europea*, diario que se publica en París, leemos lo siguiente:

«Los intereses conservadores procuran entenderse en Francia, y en vista del estado de las cosas se forma en estos momentos una liga que ha de trabajar unida en las próximas elecciones.

Entran en ella legitimistas, orleanistas, bonapartistas y republicanos conservadores: su objeto es traer á la Asamblea, ante todo, hombres de orden.

No falta quien dice que algun otro país debía hacer lo mismo.»

En Berlín se ha solemnizado militarmente, el cumpleaños del emperador Guillermo. El día 22 de este mes ha entrado S. M. en el año 76 de su vida, encontrándose sin embargo fuerte y robusto, y en el apogeo de su poder y de su gloria.

Como en ninguna parte faltan espíritus suspicaces, hay quien dice que á esta solemnidad se le ha dado cierto carácter militar, á consecuencia del último motin, y con el objeto de imponer á los demócratas.

La política energética parece cosa resuelta en el Consejo de ministros, aun cuando la oportunidad de llevarla á la práctica podrá ser objeto de nuevas disidencias en el seno del Gabinete.

Llamamos toda la atención de nuestros lectores hácia la siguiente correspondencia, en la cual se comunican tristes y curiosos detalles de un delito rodeado de las circunstancias más misteriosas:

«San Lorenzo del Escorial 21 de Marzo de 1873.

El día 13 del actual fué hallado en el término del Escorial de Abajo, á unos 150 pasos de la vía férrea y sobre kilómetro y medio de dicho pueblo, sitio del Tamajon, próximo al polvorin, un hombre muerto violentamente.

Circunstancias sumamente misteriosas concurren en este hecho, según he oido.

El cadáver tenia puesta una camisa blanca de algodón, nueva, en la cual estaba la marca de la fábrica, lo cual demuestra que no se habia estrenado ni lavado, y unos calcetines tambien nuevos y finos, blancos, de lana. Ni en la camisa ni en los calcetines habia mancha alguna de sangre, como tampoco en el cadáver, á pesar de que este presentaba en el lado derecho del cuello una herida como de estoque ó florete, que le habia cortado la yugular. Parte del brazo derecho, de la cara y del ojo del mismo lado habian desaparecido como comidos por animales carnívoros; pero se advirtió la particularidad, según tambien se me ha dicho, de que cuando fué hallado el cadáver, el brazo derecho, que como queda indicado habia desaparecido hasta el punto de estar el hueso descarnado, estaba metido en la manga de la camisa.

Ningun indicio, según nuestras noticias, hay que haga sospechar quiénes hayan podido ser los agresores y las conjeturas y presunciones que sobre tan misterioso delito se forman aqui son si el finado moriria en duelo, atendiendo á la forma de la herida del cuello, ó si habria sido víctima de alguna venganza, para borrar cuyo rastro se adoptaron por los criminales las precauciones de desnudar al cadáver y ponerle sólo la camisa y calcetines.

Parece asimismo que el finado no era del Escorial, ni de ninguno de los pueblos inmediatos, siendo de presumir que aquel desgraciado fuese algun viajero que acaso iba en el mismo tren que sus verdugos.

Representa el muerto unos 40 años; su estatura regular, delgado, moreno; sus pies pequeños y sus manos finas hacen presumir que era una persona de regular posición.

El juez de Colmenar Viejo, D. Romualdo de la Piza Pajares, y el fiscal del mismo partido, D. José Ortega, han estado en el Escorial instruyendo la causa, acompañados del escribano D. Santos Pinto. No sabemos si habrán descubierto algo que conduzca á la averiguación de quiénes puedan haber sido los autores de aquel delito.

Dirijo á Vds. estas noticias con el objeto de que sirvan publicarlas y excitar á los demás periódicos de Madrid y de provincias á que las reproduzcan, para ver si la familia de cuyo seno falte alguna persona de las señas que he detallado, ó cuyo paradero ignore, contribuye á auxiliar á la justicia en el descubrimiento de un delito tan grave, envuelto en las sombras del misterio, y que será lamentable quede impune.

En este ex-real sitio ha producido mucha consternación y está siendo objeto de la conversacion general.

Desearé que estas líneas den el resultado que me he propuesto al escribirlas.»

En la estación de Bayona han sido detonadas hace unos días, 70 cajas de cartuchos metálicos pertenecientes a los carlistas, y que venían facturadas a Hendaya.

Al director de La Igualdad, Sr. Martra, se le ha indicado en Consejo de ministros para la plenipotencia de Bélgica.

El gobernador de Sevilla ha invitado a una reunión de representantes de todas las clases de aquel vecindario, a fin de acordar lo conducente para que las fiestas de Semana Santa se celebren allí con la misma solemnidad que en años anteriores...

El día 1.º de Abril próximo aparecerá el nuevo periódico La República. La Tertulia desaparece y se refunde en él.

Con el título del «Estado catalán» ha quedado constituida en Barcelona una sociedad de federalistas que tiene por objeto procurar el triunfo de dicha forma de gobierno fundada sobre la base de municipios autónomos y estados soberanos federales.

Leemos en La Esperanza de anoche: «Anteayer se nos comunicó el auto en que el señor juez municipal del distrito de la Universidad nos imponía la multa de sesenta pesetas, por haberse estimado que maliciosamente habíamos acogido en nuestras columnas noticias falsas, de las cuales podía salir perjudicado el Gobierno.»

Como no sabemos si el apelar de esta providencia nos valdría algún otro artículo de La Discusión, parecido al de ayer ó a los de hoy, pagamos la multa y damos encima las gracias.

En Berlín ha habido desórdenes en sentido democrático que han sido reprimidos.

De tal modo se repiten estos días los suicidios en París, que los diarios que se publican en aquella capital han resuelto, imitando una costumbre alemana, no dar cuenta de ellos.

Cartas del Sr. Cabrinetty, del 25, niegan por completo el rumor acogido estos días por algunos colegas sobre rendición de la columna mandada por el citado jefe.

Se ha dirigido una circular á cuantas personas han hecho proposiciones para facilitar armas al Gobierno, con objeto de que presenten los pliegos de condiciones hasta fin de mes, y aceptar las que sean más ventajosas para el Estado.

El Excmo. Sr. D. José Santiago Mendaro, marqués de Casa-Mendaro y uno de los más opulentos banqueros de la ciudad de Cádiz, ha fallecido en aquella localidad el día 23 del corriente, á la edad de setenta y siete años.

Eran tales y tan relevantes las prendas de carácter del finado, tan ardiente su caridad y su incesante deseo de hacer el bien, que su muerte ha sido sumamente sentida por todas las clases de la sociedad, y especialmente por las muchas familias cuyas lágrimas enjugaba.

acompañamos en su inmenso dolor á nuestro querido amigo D. Jorge, diputado á Cortes hoy por Algecira, y representante de la Asamblea nacional, y á toda su demás familia, cuyo inmenso dolor comprendemos.

El finado deja una gran fortuna que adquirió á expensas de su infatigable laboriosidad y de la más acrisolada honradez.

Estaba condecorado con las grandes cruces de Carlos III e Isabel la Católica y otras varias extranjeras.

El Sr. Pieltain, director general de la Guardia civil, ha dado una orden general anunciando su nombramiento de gobernador superior civil y capitán general de la isla de Cuba, y despidiéndose del cuerpo, á cuyo frente se hallaba.

Entre otras cosas dice: «En el tiempo que su dirección estubo á mi cuidado, ni una sola corrección he tenido que imponer; el paso que muchos méritos he tenido la satisfacción de apreciar, recomendar al Gobierno y ver premiados cual se merecían: es el mayor elogio que puede hacerse de un cuerpo, y yo lo proclamo muy alto: ninguno, ninguna institución le ha merecido más.»

El número de sesiones celebradas por el Congreso en la última legislatura ha sido el de 139.

Dice La Correspondencia: «Nos consta que es completamente inexacta la noticia que han publicado varios periódicos respecto á que el Sr. Polack haya firmado convenio de ningún género con los carlistas para la circulación de los trenes del ferro-carril del Norte, y es más, podemos asegurar que, no solo dicho señor, sino ningún otro funcionario de la empresa ha celebrado semejante convenio.»

Los federales más autorizados persisten en asegurar que no han de ser ellos los que creen la menor dificultad á la situación con sus actos de intransigencia ni con sus palabras, pues abrigan la convicción de que así como la república, contra la cual había tantas preocupaciones, se ha establecido sin graves perturbaciones, del mismo modo podrá el federalismo demostrarse con la práctica que no ha de padecer por la unidad nacional.

Ahoche debió salir para Puerto Rico el nuevo capitán general de aquella isla Sr. Primo de Rivera.

El conservador Santa Cruz sigue demostrando que se acuerda del porvenir, para el cual se previene sin darse momento de descanso. En Villabona ha exigido 4.000 duros al representante de la fábrica de papel de los Sres. Echezarreta y compañía, habiendo estado á punto de fusilarle porque no se los proporcionaba. Comprendiendo sin duda que no tenía fondos disponibles, le dejó en libertad, pero emplazándole para otro día.

De Fuengirola escriben con fecha 24 al Correo de Andalucía de Málaga:

«Son las doce de la mañana, y no puedo menos de mandarle un propio para participarle un suceso que ha llenado de sorpresa á todo este vecindario.»

De una manera inusitada, y cuando cada cual se entregaba á sus habituales ocupaciones, un nutrido fuego de cañón hacia la parte del mar, atrajo en breve las miradas de los curiosos que en la playa se agolparon. A medida que las ráfagas de humo se iban disipando, pudo distinguirse á larga distancia que se verificaba un combate naval entre varios buques de alto bordo. La mucha mar que hacia en dicha hora, por lo cual era imposible aproximarse con botes, siquiera fuese con las debidas precauciones, ha ocasionado que no se sepa con certeza la causa de esta refriega, si bien cada cual comenta el asunto á su manera, resultando de aquí varias versiones.

Algunos dicen ser ejercicio de fuego. La opinión general es que algunos guarda-costas hayan sorprendido un buque sospechoso con intención de desembarcar armas. Por lo pronto, del inmediato pueblo de Miras, que por su posición topográfica ha presenciado lo mismo que nosotros, se espera fuerza armada para en caso de necesidad estar prevenidos, y creemos que á estas horas se habrá oficiado al señor gobernador civil de la provincia, participándole el hecho, á fin de que tomé las providencias que crea oportunas.»

En medio de la república y de la libertad francesas, se persigue á la prensa como en los tiempos del imperio.

El Rappel acaba de sufrir una condena, y ha sido prohibida la venta pública de algunos otros periódicos.

Dicen de Shanghai á un diario de París que el emperador de la China ha dispensado á los diplomáticos europeos la genuflexión que estaban obligados á hacer siempre que hablaban con el jefe del celeste imperio. Como vemos, hasta la China es democrática.

Segun El Progreso de Pamplona, dos ó tres encuentros de las tropas con los carlistas han bastado para que las gruesas partidas carlistas diesen el atrevido grito de «¡salvede el que pueda!» habiéndose dispersado las flamantes huestes, y para que los diestros mariscales se hayan puesto unos á otros como chupa de dómine.

Do regaray acusa á Olo de inepto; esté á su vez dice, y quizás con razón, que Do regaray es un traidor vendido al oro isabelino; Mendoza y Peralta se han tirado los platos á la cabeza en Sara; Hormazas sigue errante curándose; un hijo de Barrot pagó con la vida su temeraria empresa; Valdespina curándose sus heridas, y únicamente Peralta permanece intacto, si bien parece otro marqués de Villena, puesto que se ha evaporado por obra y arte de encantamiento. Todo esto á pesar de la enfermedad del general Nouvilas, que á no haber sido así, las huestes carlistas habrían desaparecido por completo, á juicio del colega, quien cree que estas lecciones no les servirán de escarmiento, porque los carlo-clericales son de madera tan dura que ni se corrijen ni se enmiendan.

Los carlistas se han llevado en rehenes al alcalde y al secretario de Begonia, hasta hacer efectiva la contribución de guerra.

El Huracón ha oído que está en campaña el oficial retirado procedente del convenio y que se acogió al de Amoreveta, D. Rosendo Martínez, el cual ha reunido algunos hombres y caballos en la comarca de la provincia de Santander que confina con Carranza en Vizcaya.

Entre las noticias alarmantes que vienen difundiendo hace dos días en los centros burátiles figura como la de más fundamento, aunque necesita confirmarse, la de que el señor ministro de Ultramar, que nada sabía oficialmente, se le había comunicado un telegrama particular, pero de autorizado origen, que sobre poco más ó menos dice así:

«Habana (sin fecha).—Numerosos incendios en los ingenios de Puerto-Rico y de Cuba. Los cambios, á 27; el oro, á 25. Las desconfianza aumenta, y será mayor si no envían refuerzos inmediatamente. Hágense activísimos trabajos para desunir á los españoles. La tranquilidad material continúa, sin embargo, en Cuba.»

El general Pieltain salió ayer de Madrid con objeto de embarcarse para Cuba. Le acompañan sus ayudantes D. Anselmo Fernandez, D. Francisco Loño y don Blas Rodríguez Ojeda.

El señor duque de la Torre ha celebrado una conferencia con el señor ministro de la Guerra, pero sin carácter político.

Los republicanos federales están celebrando juntas estos días para formar clubs y organizarse para las elecciones.

Hoy es probable que se publique el decreto sobre convocatoria para las elecciones, de cuyo asunto se trató ayer en Consejo de ministros.

Paréceme que el cabecilla Garcerán murió en el encuentro habido el 21 de este mes cerca de Torrelló (Cataluña) por la fuerza que manda el Chic de las Barrquetas.

El estancero Felipe Boix, secuestrado en Cinchoteros por la facción Polo, ha aparecido en Tolella enfermo de suma gravedad por los 50 palos que le administraron los carlistas.

Recuerda con dolor el Correo militar, que en la sesión celebrada por el Congreso de los diputados el día 28 de Noviembre de 1872, presentó el señor general Nouvilas una proposición para que la Cortes declarasen haber visto con desagrado la real orden sobre delitos comunes expedida por el inolvidable marqués de Mendigorría; que dicho documento fue calificado de escandaloso, y que toda la minoría republicana votó la proposición del Sr. Nouvilas; pero aunque cuatro de los votantes forman parte del actual Gobierno, no se la visto que semejante real orden haya sido derogada.

Se ha descubierto en Italia una gran conspiración republicana. Muchos jefes demócratas han sido presos.

En una chocolatería de la calle de la Cera de Barcelona han sido aprehendidas tres cajas de fusiles destinados á los carlistas.

Anteayer fué muerta de una puñalada una mujer en la Plaza Mayor por un indio, que logró evadirse á la persecución de los agentes de la autoridad.

Sin comentarios reproducimos lo siguiente que en su número de ayer publica El Comercio de Cádiz:

«Tenemos que dar noticia á nuestros lectores, y lo hacemos con dolor profundo, de algunos acuerdos adoptados anoche por el ayuntamiento de esta ciudad.»

Se ha dispuesto que las RR. Madres de Candelaria evacuen su convento en el término de cuarenta y ocho horas, á pretexto de que hay que hacer no sabemos qué obras en el templo. ¡Pobres monjas! ¡Pobres vírgenes del Señor!

Se ha acordado también suprimir la enseñanza de toda religión positiva en los establecimientos de instrucción pública que dependen del municipio, como si la libertad de cultos consistiese en suprimirlos todos.»

En Valencia, los jefes e individuos todos que componen la compañía de tiradores veteranos, han acordado por unanimidad dirigirse á las autoridades de la capital, ofreciéndose á ser los primeros para salir á batirse con la facción carlista estando dispuestos á prestar cuantos servicios fueren necesarios, tanto en el interior de la ciudad como en campaña.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

CONSTANTINOPLA 26.—Inglaterra insiste en su protesta contra el aumento de los derechos de pasaje nuevamente establecidos por la compañía del canal de Suez, declarando que hace responsable á Turquía de las cantidades satisfechas por los armadores ingleses á consecuencia de este aumento.

Se afirma que Alemania y Rusia han anunciado oficialmente que la compañía del canal de Suez está perfectamente autorizada para aumentar sus tarifas con arreglo á las nuevas bases.

Roma 27.—El Papa recibió ayer á 600 mujeres del pueblo, á las cuales dió gracias por sus muestras de adhesión, deplorando los ataques de que son objeto en Roma el culto y las buenas costumbres.

Lisboa 27.—Las últimas noticias del Rio de la Plata alcanzan al 1.º del corriente.

D. José Ellauri había sido elegido presidente de la república del Uruguay.

París 28.—El gobierno francés ha dispuesto que en todos los límites accesibles, y á la entrada de cada desfiladero de los Pirineos, se formen compañías móviles de infantería y caballería, las cuales recorrerán incesantemente el país, deteniendo á toda persona sospechosa y registrando todos los bultos que se tratan de introducir en España.

LONDRES 28.—El «Times» dice que D. Carlos ha regresado á Ginebra.

París, 27.—En la bolsa se han cotizado: El 5 por 100 francés á 55-65.

El 5 por 100 id. á 90-55.

El exterior español á 25-00.

Consolidados ingleses á 92 1/16.

Bolsin.—El exterior español viejo á 22 15/16.

El de 1872 á 22 7/16.

El interior español á 18 15/16.

GACETILLAS.

Cada día es mas aplaudida en el favorecido teatro del Circo la graciosa comedia de magia La paloma azul. El numeroso público que llena todas las localidades no se cansa de celebrar las excelentes decoraciones, los lindísimos juguetes y preciosos bailes que forman un conjunto pocas veces visto en las obras de esta índole. Mariano Fernandez, con sus chistes, sus chispeantes coplas y sin igual gracejo, hace las delicias del público que asiste todas las noches al coliseo de la plaza del Rey.

Hoy tendrá lugar en el teatro de la Opera la primera representación del Ruy Blas, á beneficio del señor Barbacini. Los trajes son nuevos y la ejecución está encargada á las Sras. Casanova de Cepeda, Fite Goula y Mantilla, y señores Barbacini, Rota y Ordinaux.

Salve radical. Dios te salve, república, madre de misericordia, vida de nuestros desdichados, Dios te salve, á ti llamamos los empleados radicales, hijos de Zorrilla; á ti suspiramos riendo y gozando en nuestros destinos. Ea, pues, república, aboga por nosotros; vuelve á nosotros con un ascenso, y después de esta gracia, muéstranos á Figueras, fruto bendito de los republicanos; ¡oh elementísima federal! ¡oh piadosa! ¡oh dulce y virgen Castelar! ruega por nosotros al Poder ejecutivo, para que no nos declare cesantes y nos hagamos promesa, de no ser Vallidos. Amen.

El lunes próximo se ojeutará en el teatro de Jovellanos, á beneficio de los coristas que cantan en dicho coliseo, la preciosa zarzuela en tres actos, no ejecutada hace años en Madrid, que lleva por título El casamiento republicano. Esta obra, que tan aplaudida ha sido siempre, promete llevar un numeroso concurso al afortunado teatro de Jovellanos.

Hemos tenido el gusto de visitar la gran fábrica de chocolates que D. Matias Lopez tiene establecida en la calle de la Palma Alta, núm. 8.

Pocos establecimientos de su clase se hallan tan bien montados, ni ofrecerán al público las ventajas que esta casa procura, gracias á las materias primeras que emplea y modo especial de elaborarla.

Desde hace muchos años viene consagrándose el señor Lopez al estudio de la fabricación del chocolate, que una larga práctica le habia á ello excitado.

Las operaciones á que el cacao, el azúcar y la canela están sujetos, antes de mezclarse; la molienda y temperatura á que esta se efectúa, exigen especial cuidado y perfecto conocimiento de la variedad de resultados que en cada caso se pueden obtener.

Ya que de chocolates hablamos, hemos examinado á la ligera algunos que se fabrican en esta corte y fuera de ella, y debemos advertir á los consumidores que hay algunos que contienen sustancias extrañas, unas inofensivas, otras perjudiciales en alto grado, y que tienen por objeto aumentar el peso y el volumen, careciendo de principios nutritivos para hacer espeso el chocolate cuando se cuece.

Desde el bizcocho, la corteza de pan duro molido, la harina de bellotas, de judías y de garbanzo, la miel, etcétera, hasta otras sustancias que no nombramos hoy, todo contribuye á fabricar ese usual producto.

The Continental Winegrowers Association, Limited, 2, Crown Buildings, Queen Victoria Street (City), en Londres. Reunión de los propietarios de las grandes bodegas de la Gironda, de la Borgoña y de la Champaña.

Esta compañía es una asociación de capitalistas y de propietarios de viñedos, que está bajo el patronazgo de la más alta aristocracia inglesa, y que va á explotar en Inglaterra el comercio de vinos de Francia, con el objeto de poner término al tráfico de los vinos adulterados y de facilitar el consumo de los vinos naturales y buenos, desde los más baratos hasta los más caros.

Toda la prensa inglesa ha elogiado la inteligente iniciativa de los fundadores de la sociedad «The Continental Winegrowers Association», que son hombres prácticos y que poseen las cualidades necesarias para este comercio, que es la primera condición para el negocio de vinos. El título de esta sociedad es feliz, la idea es buena y el proyecto ha empezado á realizarse y está llamado á desarrollar el comercio vinícola en Inglaterra. No podemos menos, por consiguiente, sino augurarles grandes resultados.

BANCO DE CASTILLA.

La administración de este Banco tiene el honor de anunciar al público que desde este día, de diez de la mañana á dos de la tarde, en todos los no festivos, se admitirá en la caja de las oficinas del mismo, calle del Barquillo, 3, cuarto bajo, el depósito de sus billetes hipotecarios, serie española é inglesa, amortizados en el segundo sorteo de 27 de Febrero próximo pasado, así como el de los cupones de ellos, vencimiento 1.º de Abril, con facturas, que se facilitarán gratis en dichas oficinas. Su importe empezará á satisfacerse desde el mencionado 1.º de Abril, á presentación del resguardo facilitado al efecto.

Madrid 27 de Marzo de 1873.—Por acuerdo de la administración.—El secretario, J. M. de Arrieta.

SANTO DE HOY.

San Eustasio, abad; y San Siro. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián; la del Favor en San Millán ó la del Honor en Santa Catalina de los Donados.

FUNCIONES PARA HOY.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8 1/2.—F. 126 de abono.—T. 3.º par.—Ruy Blas. ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 188 de abono.—T. 2.º par.—El castillo de Simancas.—¿De quién son los chicos? CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 170 de ab.—T. 2.º par.—La paloma azul. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 18 de abono.—T. 3.º par.—El tributo de las cien doncellas. VARIEDADES.—A las 8 1/2.—A falta de pan.—Un cuarto desahogado.—Por ir al baile.—Una sesión borrascosa. MARTIN (Santa Brígida).—A las 8.—La sociedad de los trece.—El arcediano de San Gil.—Como el micrófono.—Baile SALON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las 8 1/2.—A beneficio de primer actor D. Francisco Lopez y Valois. Orestes.—La sexta parte del mundo.—El ramo de mi vecina.—Cuadros disonantes. ROMEA.—A las 8 1/2.—Corona y gorro frigio.—Amor caridad.—Corona y gorro frigio.—Por un drama.—Baile. CAPELLANES.—A las 8.—Un ardid cómico.—Un viaje á la luna.—Por un consejo.—Un viaje á la luna.—Prestitijatación.—Baile. RECRO.—A las 8.—Las bodas de Juanita.—Los estanqueros aéreos. Nadie se muere hasta que Dios quiere.—Un duelo y una fiesta. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La oración de la tarde.

BOLSA DE AYER.

Renta perpetua al 3 por 100, publicado, 20-00, 19-75, 99, 80, 75 y 70. Pequeños 20-00, 19-90 y 85. Renta perpetua exterior al 3 por 100, publicado, 25-10, 25 1/2, y 25 05; pequeños, 25-50. Billetes hipotecarios del Banco de España segunda serie, publicado, 101-40. Bonos del Tesoro, de 4 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, publicado, 64-00, 63-70, 40, 63-00, 62-90 y 80, y 63-00. Idem en cantidades pequeñas, publicado, 64-00, 63-75, 50 y 63-00. Emisión de 1.º de Julio de 1876, de 2.000 rs., no publicado, 54-00. OTRAS PUBLICAS DE 1.º DE JULIO DE 1858 DE 2.000 RS. PUBLICADO, 50-00. Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 reales, publicado, 39-50. Idem, id., id., de 20.000 rs., publicado, 39-00. Acciones del Banco de España, publicado, 162, 162 50 y 161 50. Cambios.—Londres, á 90 días fecha, 48-15. París á 8 días vista, 5-06.

MADRID.—1873.

IMPRENTA A CARGO DE JUAN INIESTA. Hortaleza, 128.

SECCION DE ANUNCIOS.

PEÑA,
PELUQUERO Y PERFUMISTA.

premiado por la Exposición aragonesa y por la sociedad de Amigos del país de Zaragoza ofrece á V. sus establecimientos situados en la calle de la Abada, números 24 y 25 (tres tiendas), en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo por 4 rs.; cortado ó rizado 2 rs.; afeitado y peinado liso 1 real; también se admiten abonos por targetas, á 10 rs. docena, que sirven para afeitar, cortar, peinar ó rizar el pelo. Se hacen pelucas para señora, con raya francesa, de gró, gasa ó tul vegetal, de lo mejor, de 250 á 500 rs.; ídem medias pelucas, con dos rayas, de la misma clase, de 200 á 300 reales; ídem inferiores, con dos rayas, de 140 á 280; ídem enteras con raya de tul, gasa gró ó española, de 200 á 320; rayas solas para adelante, de 30 á 280 rs., ó sea á 20 reales pulgada armada, lazos, moños y castañas, desde 30 rs. á 100 cada uno; hay de todas clases y modelos muy bonitos, armaduras de crepé, cocas y rulos de todas clases para los peinados de moda, desde 4 rs. en adelante; moñas de tirabuzones, desde 40 á 200 rs.; añadidos ó trenzas de 20 á 300 reales; pelo para añadidos y trenzas, de 40 centímetros, á 20 rs. onza; de 50, á 30 rs. onza; de 90, á 40; de 75 á 50; de 83 á 60; y de 100, á 100 rs. onza, rizos y tirabuzones, desde 16 reales á 100 rs. par; caprichos de todas clases y tamaños, desde 1 á 30 cada uno; bucles sencillos desde 4 rs. en adelante; algodones para rizar el pelo, á 3, 4, 6, 8 y 10 reales docena; papillotes para recoger y rizar el pelo, á 4 y 8 reales paquetes; pelucas para toda clase de imágenes; los precios son según el tamaño y clase; igualmente toda clase de pelucas blancas de la época, antiguas y para cocheros; pelucas para caballero, desde 80 á 200 rs.; postizos y bisónes de todo ó al picado imitando al natural, desde 10 á 200 rs., según el tamaño y clase. También se hacen toda clase de cambios y composuras, se lavan pelucas de señoras y de caballeros, por nuevo método, quedando la raya tan brillante casi como si no se hubiera estrenado, por 6 y 10 rs. cada una. Se enseña á peinar señoras y toda clase de peinados á precios módicos; hay salón independiente para peinar señoras, servido por las mejores oficiales; peinado de señora sencillo 2 reales; ídem un poco rizado por delante, á 6 rs.; ídem, desortijillas, á 6 rs.; ídem, el cortar el pelo es aparte; peinados especiales á precios convencionales; se hace toda clase de rayas; tapa-calvas y tapa-coronas, por difíciles que sean, imitando al natural; trenzillas para sortijas; pulseras, cuadros y cuantos adornos de pelo deseen los señores que gusten favorecer estos establecimientos.

Se venden cepillos para la ropa, sombrero, cabeza, dientes y uñas; gran surtido de peines y cadenas de marfil, concha y de todas clases; peinetas esponjas, horquillas y redecillas.

ADVERTENCIA En dichos establecimientos se encuentran toda clase de novedades de moda en peinados de señora, como en adelantos pertenecientes al ramo de peluquería, por ser una de las primeras casas en España de su clase. Se reciben toda clase de encargos, tanto de perfumería como de peluquería, y se remiten á provincias con la recitación que tiene acreditada. Los señores peluqueros encontrarán toda clase de artículos necesarios del arte, tanto en cintas, rayas, elásticos, puntas y pelo, con una rebaja considerable; como igualmente toda clase de obra hecha, al por mayor y menor.

(1-8)

Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco, y por mayor se hace 25 por 100 de descuento, en la calle de las Tres Cruces num. 1, Madrid, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías de ambos hemisferios. Está recomendado por los médicos alópatas, homeópatas y farmacéuticos, y por mas de 800 periódicos. Exija mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay falsificadores. Inventor, L. DE BREA Y MORENO, proveedor universal. NOTA.—Tenemos el famoso CAFE DE BELLOTAS, para curar en una hora la diarrea, disenteria y pujos á rs. caja de una libra, y 6 media, con el busto en la etiqueta.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPAGNY
COMPANIA DE NAVEGACION
POR VAPOR AL PACIFICO
LINEA REGULAR SEMANAL.



VAPORES-CORREOS INGLESES
PARA RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES, VALPARAISO, ARICA, ISLAY, CALLAO DE LIMA Y TODOS LOS PUERTOS DEL PACIFICO tocando cada quince dias en Pernambuco y Bahia.

De Liverpool todos los miércoles.
De Burdeos todos los sábados.
De Lisboa todos los martes.
De Santander una vez al mes.
De Coruña una vez al mes.
De Vigo dos veces al mes.

LAS EXPEDICIONES DE MADRID SALEN TODOS LOS SÁBADOS

PRECIO DE LOS BILLETES	A PERNAMBUCO BAHIA, A RIO-JANEIRO.			A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.			A VALPARAISO, ARICA, ISLAY Ó CALLAO.		
	1. ^a Rs. vn.	2. ^a Rs. vn.	3. ^a Rs. vn.	1. ^a Rs. vn.	2. ^a Rs. vn.	3. ^a Rs. vn.	1. ^a Rs. vn.	2. ^a Rs. vn.	3. ^a Rs. vn.
Desde Madrid (vía Lisboa)..	2675	2060	1053	3441	2060	1149	6505	4166	2681
Santander, Coruña ó Vigo..	2940	1960	1175	3430	1960	1175	7345	4900	2940

Esta Compañía, que cuenta con más de 70 grandes y magníficos vapores de su propiedad, construidos con todos los adelantos conocidos, puede ofrecer á los señores pasajeros las mayores comodidades y el más esmerado trato. AGENTES CONSIGNATARIOS.—Santander, C. Saint-Martin.—Coruña, José Pastor y Compañía.—Vigo, M. Barceña y hermano.—Lisboa, E. Pinto Basto y Compañía. Para informes, tomar pasajes y fletes, dirigirse al agente general de la Compañía D. L. RAMIREZ, CALLE DE ALCALÁ, NÚM. 12, MADRID.

PILDORAS HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que originan la juventud ó la vejez, en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los dolores de la cabeza, de la espalda, de la boca, de la garganta, de la vejiga, de la higuera y del estómago, alejando toda acidez, purificando y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad pedigrrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones cutáneas en general, despiuga sus fiebre curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las abscesiones, escorfulosas de toda especie, los alopecias, las heridas antiguas, así como las inflamaciones y separaciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de Pildoras y botes de Uncuento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 438, Oxford-street, Londres.

Núm. 3.

REUMATISMO
CURADO RÁPIDAMENTE POR POCO DINERO.

Mas de cien millones de personas, del viejo y nuevo Mundo, han admirado en muchísimos casos las sorprendentes propiedades bigénico-medicinales del ACEITE DE BELLOTAS con savia de coco, de nuestra invención y absoluto secreto, en las vías respiratorias, nutritivas y sistema capilar. Hoy podemos exponer una importantísima, y manifestar á los que padezcan reumatismo, cuya afección, caracterizada por dolores continuos ó intermitentes, vapores, con frecuencia acompañados de rubicundez, calor y tumefacción y de fenómenos generales que ataca los músculos, las articulaciones y muchas vísceras; que no existe ni ha existido en el mundo, desde su creación, incluidas las aguas termales, los baños rusos, los bálsamos de Opodeldoch y Holloway, un remedio tan heróico, eficaz, cómodo, barato (á veces 05 céntimos) y sencillo como nuestro inimitable específico, recomendado por médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y por más de 800 periódicos sin distinción de matices.

Se usa en fricciones, poniendo arrollada una franela encima, para reumatismo incipiente y lo mismo para el crónico; si no cede, se toma al interior nueve mañanas en ayunas una cucharadita; como preservativo, basta darse una untura en la piel cada ocho dias.

Todo el que habe patese frías, diluviosas, nevados ó viva en aposentos húmedos ó mal sanos, debe estar provisto de un frasco, porque acaemá cura las heridas, cortaduras, quemaduras, hemorroides, tiña, sarna, tisis y lepra, hace expeler la solitaria y toda clase de lombrices.

Precio: 6, 12 y 18 rs. frasco en la fábrica, calle de las Tres Cruces, 1, principal, Madrid; y en 2.500 farmacias, droguerías, y perfumerías de todo el globo.

Exija mi prospecto con certificados médicos, nombre en la cápsula y vidrio, busto y rúbrica en la etiqueta y prospecto, que hay ruines falsificadores.

Dirigirse al inventor, L. DE BREA Y MORENO, proveedor de todo el globo.

NOTA IMPORTANTE.—A los físicos podemos decir, que de las pruebas hechas con este bálsamo, resulta que es infinitamente mejor que las aguas de Panticosa, de Überagua, y que las famosas pastillas del pastor de Belmonte, de la H. Maite, y otros para curar el pulmón y toda clase de toses; en breve publicaremos nuestros informes favorables.

LA RIOJANA.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES A VAPOR.
(fuerza de 70 caballos)
LOPEZ HERMANOS.
Direccion general en Málaga, plaza de San Juan, 34 al 38.
MADRID. SUCURSALES: SEVILLA.

Lopez hermanos: Visitacion, 2. Diego Lopez: Bados 29.
La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, á establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requiere.—Esta medida fué beneficiosa á nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates, pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos más insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos, en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada dia.—Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido á que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el dia.—Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar, á los precios de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

CAFÉS.—Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporación, y en cajas de lata de una libra.

TeS.—Desde la clase corriente á la mas selecta.

UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA,
PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPETICOS.

EL ACEITE DE BELLOTAS, CON SAVIA DE COCO, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de castas, que es el más poderoso de los descubrimientos hechos desde que el globo existe para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos dias, robustecer el enfermo, ocultar y precaver las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera.

BIBLIOTECA DE MANERO.—COLECCION EN OCTAVO mayor, á 4 rs. tomo, en Barcelona. Fuera, 5.
ABATE.—El Fraile, un tomo. El Maldito, 4 id. La Monja, 3 id. El Confesor, 3 id.
E. BLASCO.—La Farsa religiosa, un tomo.
C. F. DUPUIS.—Origen de todos los cultos, 3 id.
L. GALLOS.—Historia general de la Inquisición, 2 id.
OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.—Van publicadas: Una mujer singular, 2 tomos. La sociedad de la Trufa, 2 id. El cornudo, 2 id. El hijo de mi mujer, 1 id. Gustavo el calavera; en prensa la tercera edición, 1 id. El barbero de París, 2 id. Un hombre desgraciado, en prensa la tercera edición, 1 id. Para publicar en el corriente mes, Amores de dos hermanas.
Se suscribe en las principales librerías, ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos, á don Salvador Manero, editor, Barcelona.
J. ZORRILLA.—Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 3.^a En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.
A. DEBAY.—Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.^a 12 rs.
FRANC-MASONERIA.—M. RAGON.—Ritual del aprendiz mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.^a 6 rs.
Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.^a 6 rs.



LA MADRILEÑA.
EMPRESA DE DILIGENCIAS.

PROPIEDAD DE LOS SRES. PAYERAS É HIJO
SERVICIOS COMBINADOS CON LOS FERRO-CARRILES.
Esta antigua y acreditada empresa tiene establecidos servicios diarios con excelentes y cómodos carruajes, desde la estación de San Fernando (Cádiz) para el Campo de Gibraltar, tocando en Conil, Vejer, Tarifa y Algeciras.
Servicio diario de correos entre San Fernando y Algeciras desde este punto á Gibraltar en caballerías.
Servicio diario á Medina Sidonia directamente.
Idem especial á Vejer con escala en Conil.
Idem alternado desde la estación de Menjívar para Jaén y Granada, y diario entre Granada, Málaga y Córdoba.

EL TELEGRAMA, SEMANARIO FUNDADO Y DIRIGIDO por D. Rafael Palet y Villava, 5.^a año, una peseta mensual.
Sesenta y cuatro páginas de novelas, cuentos, artículos científicos y cuatro piezas de música al mes. Esta publicación, es pues, el semanario mas variado y barato de cuantos se dan á leer en Europa.
Se suscribe en la administración, calle de San Onofre, núm. 3, segundo, por libranza del giro. D.

VAPORES-CORREOS DE CANARIAS.—SALIDAS DE CÁDIZ: 2 y 17 de cada mes.
Representantes en Cádiz: Sres. Retortillo.

MODO DE PROPAGAR LA INSTRUCCION PRIMARIA en las poblaciones agrícolas y en las clases jornaleras.—Obra premiada por la Sociedad Económica Matritense y escrita por D. Gregorio Herráiz, profesor de las Escuelas normales de Guadalupe.
Se vende en Madrid, á 12 rs. ejemplar, en la librería de Durán, Carrera de San Jerónimo. El autor manda certificados por el correo los pedidos que se hagan, previo el recibo del importe de aquellos pedidos en libranza de fácil cobro. R

N. TOLEDO,
EDITOR DE MÚSICA

se ha trasladado, de la calle de Valverde, número 1, cuadruplicado, á la de Fuencarral, 11, y Desengaño, 2, cerca de la Red de San Luis.
Pianos de venta y alquiler de las más acreditadas fábricas.
Gran surtido de música de todas clases.—Se remiten catálogos.—En pedidos de consideración, rebajas considerables.
Zócalos de cristal de cliché de varios colores. (P. 13.)

PRESTAMOS ECONOMICOS SOBRE TITULOS DE DE CONSOLIDADO, bonos y billetes del Tesoro, subvenciones de ferro-carriles, resguardos de la Caja de Depósitos, cupones en rama y en factura, acciones del Crédito Comerciál, obligaciones de la Peninsular, municipales, títulos de sisas y toda clase de valores cotizables. Se compran también estos valores á los precios más altos.
Calle de Tetuan, 23, esquina á la del Carmen. D.

SE VENDE UN SOLIDO Y ESPACIOSO CLARENS Construido en París, ó se cambiará por una berlina ó victoria.
Calle de Hortaleza, núm. 5, cuarto 2.^a izquierda, darán razon de 1 á 2.

A LOS ESTUQUISTAS Y FABRICANTES DE JABON.—Depósito de jaboncillo de primera clase, á 48 rs. saco de seis arrobas. Calle de la Virgen de las Azucenas, y afueras de la puerta de Santa Bárbara, Madrid.

EL LIBRO DEL PUEBLO, POR D. MANUEL HERNAO Y MUÑOZ, abogado de los ilustres colegios de Cuenca y de Madrid, é individuo de las Sociedades económicas Matritense y Aragonesa. Obra premiada por el Gobierno á petición é informe de la Sociedad Económica Matritense y de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y también en la Exposición universal aragonesa, tercera edición.
Si el objeto principal que el hombre se propone en este mundo es pasar la vida tranquilamente y con toda la felicidad posible, y á ese fin encamina todos sus estudios y trabajos; está seguro que en El Libro del Pueblo encontrará un agradable compañero, que al mismo tiempo que deleite su espíritu, le enseñe el camino que debe seguir para satisfacer sus más levantadas aspiraciones; y lo mismo la mujer que el hombre, el niño que el anciano, hallarán solaz en su lectura é instrucción en sus máximas, hasta el punto de que quien empieza á leer El Libro del Pueblo, es difícil que lo suelte de su mano hasta haberlo leído todo.

Esta obra, á cuyo frente va el retrato de su autor, dibujado por el aventajado pintor Sr. Nin, y grabado por el eminente artista Sr. Capúz, se compone de dos tomos y el precio de ella es el de 20 rs.
Los pedidos se dirigirán al autor, calle del Barco, 9, principal, acompañando su importe en libranzas del giro mútuo, ó en sellos de correos certificando la carta.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TELEGRAFOS Y MARINA, fundada en 1853.
Director, D. Rafael Palet y Villava, del cuerpo de telegrafos.
Calle de San Onofre, núm. 3, cuarto 2.^a D.

OSTRAS FRESCAS A 1 1/2 REALES DOCENA.—CALLE de la Cruz, 12, principal.